

EDITOR:

TIP. SAN JOSÉ

Administración:
Avenida 6ª O. N° 6

Apartado N° 111

No se devuelven
originales

LA VERDAD

Diario católico de intereses generales

Aparece todas las mañanas

Administrador:
Antonio Hernández P.

Suscripción
mensual € 1-50

Número suelto:
€ 0-10

Teléfono N° 438

República de Costa Rica

Año II

San José, miércoles 28 de enero de 1920

Núm. 453

América Central

El Centenario de nuestra Independencia Nacional Sugestiones para su celebración

Concluye

Hemos de pensar también en un MONUMENTO CONMEMORATIVO de tan grande suceso, que perpetúe y diga a las generaciones que nos sucedan, cualquiera que sea el destino futuro de nuestra patria, de nuestro amor a la libertad, de nuestro respeto y gratitud para aquellos varones justos y probos que en la mañana del 15 de Setiembre de 1821 sellaron el acta de nuestra independencia, abriendo así sin estruendos bélicos y sin desgarramientos del corazón, los veneros y tesoros de nuestra patria centroamericana a todas las conquistas del progreso. Ese monumento que debe ser una cristalización de nuestros empeños debe ser consagrado a la Libertad y a los Próceres que nos la legaron, y muy bien podría levantarse en el centro del hoy Parque de la Concordia, que habremos de llamar en lo sucesivo PARQUE DEL CENTENARIO.

Un acto de justicia nos lleva a pensar también de perpetuar en el bronce la figura esclarecida del que fué el primer Jefe del Estado de Costa Rica, don JUAN MORA FERNÁNDEZ, que supo con sus virtudes austeras, su patriotismo, su talento, su honradez y recto juicio encarrilar los destinos de la novel nación por los senderos del orden, de la paz y del trabajo; en este momento debemos inscribir también los nombres de aquellos varones que formaron la primera Junta de Gobierno del año 21 al 23.

Esta estatua podría ser colocada en el centro del hoy Parque Central, que bautizaríamos para esos días con el nombre de «PARQUE DE LA REPUBLICA».

Iguales razones de gratitud nos asisten para pedir un bronce que reviva en sus torturas las figuras más descollantes y gloriosas de nuestra Historia Nacional, a los verdaderos creadores de nuestra libertad que en los días de la epopeya de 1856, supieron con la entereza de sus hidalgos corazones, llenos de amor a Costa Rica; hacer frente y vencer al bucanero invasor que preparaba para nuestra patria y acaso para Centro América toda el más oprobioso yugo esclavista, nos referimos a los Beneméritos de la Patria, don JUAN RAFAEL MORA y don JOSE MARIA CAÑAS, a quienes una aciaga ola de odio y de venganza sacrificó injustamente en las playas de Puntarenas. Estos bronces se podrían colocar en el Parque Nacional, en los costados Este y Oeste del monumento que conmemora aquellos sucesos y al pie del cual debemos efectuar todos los costarricenses un solemne homenaje o procesión cívica a los héroes de la cruzada libertadora de 1856 y 1857 y renovar a la Patria nuestros votos y nuestro empeño de ser siempre libres. Dicho parque se llamaría en lo sucesivo PARQUE DE LOS HEROES.

No se puede hablar de libertad y de independencia sin que brote en nuestros corazones el nombre

mil veces glorioso del Padre de la Libertad Continental SIMON BOLIVAR, cabeza de milagros, que cumplió en nuestra América un destino divino, genio, profeta y epónimo que realizó la obra inmortal de libertad y redimir un mundo, que él, con su verbo de fuego, su espada centellante y su fé inquebrantable despertó y lo llamó a ocupar primeros lugares en el rol de los pueblos, libres, en realidad y ya está fuera de toda discusión la figura admirable del Libertador Bolívar, que fué sin duda el eje sobre que giraron y se desarrollaron todos los acontecimientos políticos sucedidos en la América desde 1815 en que se escucharon por primera vez los hurras a la libertad en la Plaza de Caracas, hasta 1824 en que se cumplió la hazaña inmortal de Ayacucho que cerró para siempre el dominio extranjero en la América, rubricándose en aquel campo de gloria infinita, con sangre de héroes la libertad y la independencia del nuevo mundo.

Todos los pueblos de la América le son deudores al Gran Bolívar, y más lo es Costa Rica, a la que le señaló en su célebre carta profética el más feliz y próspero porvenir. Por eso pedimos para el héroe de América, que es sin duda su más alto representante, un bronce, modesto o magnífico, poco importa ésto, que se destaque en el centro del jardín que habrá de formarse frente al edificio de Correos y Telégrafos, que se

ría entonces bautizado con el nombre de PARQUE BOLIVAR, derogando el acuerdo que creó el q' con igual nombre se encuentra en el Barrio de Otoya. Así habremos cumplido un alto deber de justicia y admiración hacia el genio creador de la América, a cuya sombra gloriosa y magnífica nuestras nacionalidades de acá sabrán ser siempre libres.

También podrían inaugurarse para esos solemnes días del Centenario las estatuas o monumentos que la voluntad popular consagrará a la memoria de los mártires de la derrumbada tiranía, FERNANDEZ GÜELL y GARCIA FLAMENCO, que podrían ser colocadas, la primera en el parquecito frente al edificio que ocupó «El Imparcial», el valiente diario desde cuyas columnas libró Fernández Güell sus más brillantes y generosas campañas; y el de García Flamenco en el centro de la plaza que existe frente al templo de «La Merced» que llamaríamos en lo sucesivo PLAZA DE LA REVOLUCION DE MAYO.

Nuestro pueblo, esencialmente católico y sincero devoto de la fe de Cristo, por medio de las Altas Autoridades Eclesiásticas en unión del Supremo Gobierno, que es el legítimo representante de ese pueblo católico, debe pensar en la celebración de un CONGRESO EUCHARISTICO, EN LA SOLEMNE CORONACION DE NUESTRA SEÑORA DE LOS ANGELES EN CARTAGO, en un voto nacional, de amor, respeto y gratitud a Cristo, Redentor del Mundo y Rey de las Naciones, en la erección de un busto a la memoria de aquel abnegado y sabio Pastor, al que tanto debe Costa Rica, el Ilustrísimo y Reverendísimo Doctor BERNARDO AUGUSTO THIEL, Obispo que fué de esta República, y que bien podría colocarse en el jardín del costado Sur de la Catedral, en un solemne Tedeum a la media noche del 15 de Setiembre de 1921, en un funeral por todos los muertos ilustres de la Repú-

Pasa a la 2ª página

Los obreros y el Clero

Resentidos amanecieron ayer los obreros con don Francisco Aguilar, nuestro mandatario provisional, y qué modo de amanecer el de esos señores. Ha sido una reclamación formal, enérgica y hasta descortés. Pero en fin, tienen razón y mucha. Ellos construyen ciudades, labran los campos, mueven las máquinas y fabrican artefactos. Por qué han de ser menos que los maestros, la clase humilde, pero hoy clase dirigente? Estamos con la tesis de ellos y el señor Presidente debe llamar un artesano a colaborar en la Comisión Centenaria.

Pero los señores sacerdotes no se han mostrado tan resentidos con don Chico, ellos que forman la conciencia del ciuda-

dano y distribuyen ciencia y amor al prójimo.

Los dejaron por fuera, pues no han sido llamados a la Comisión ni por un delegado y menos a su digno Jefe, el esclarecido doctor Stork, Ilustrísimo y Reverendísimo Obispo de esta Diócesis.

Nosotros somos del parecer que la Iglesia Católica debe tener su representante, ojalá en la persona de su Pastor, pues a la Iglesia debemos lo poco que fuimos en la colonia y gran parte de lo que somos ahora.

Pero en fin, esas han sido faltas de la Secretaría Privada que se ha encargado de estas cosas debiendo ser la Secretaría de Estado.

Nueva remesa

Acaba de llegar

Artículos fotográficos
"KODAK"

Librería Lehmann (Sauter y Co.)

Comunicado

Dirección del Liceo

Ojalá que el Gobierno escoja con cuidado el candidato para Director del Liceo de Costa Rica. El asunto es más importante de lo que parece y por consiguiente es preciso que tal nombramiento no se adjudique tan solo por simpatías personales o por sugestiones e intrigas interesadas o por méritos políticos más o menos discutibles. Ojalá que el Gobierno, con un criterio ecuánime y firme, llame a este delicado puesto a una persona de capacidad e ilustración amplias y efectivas, modelo de carácter y civismo, de limpia reputación social; a un hombre en cuya eficiencia, moralidad y patriotismo crean la sociedad, los alumnos y todos los interesados en el magno problema de la educación nacional.

Un Director de semejantes cualidades sabrá escoger un profesorado que se le parezca; imprimirá seriedad y solidez en la labor, y los alumnos, a cuya perspicacia no escapa jamás el verdadero valor moral y científico de sus profesores, en presencia de tal Director y de tales profesores, reconocerán sin ambages sus méritos, tendrán fe en ellos y por consiguiente les brindarán espontáneamente respeto, obediencia, afecto y admiración sinceros, sin lo cual es imposible el orden y la disciplina en los planteles.

En estos asuntos el Gobierno debiera mirar alto y no ver sino el interés de la patria y su porvenir que depende, en su casi totalidad, de la preparación educacional que escuelas y colegios dan a las futuras generaciones.

Nos adherimos a la insinuación hecha por un colaborador de este periódico, a favor de

don Elías Jiménez Rojas, cuyos verdaderos prestigios morales, científicos y cívicos reconocidos por todo el país, y el sugestivo ejemplo de su vida modesta y edificante, lo llaman a grandes voces a ocupar el delicado cargo de Director del Liceo de Costa Rica.

Tenemos otro humilde y meritísimo profesor con tantas excelencias como don Elías, que haría también una labor fecunda y amplia en el Liceo, sin prejuicios sectaristas, sin arraigos ni compromisos de bandería política ni pedagógica, ecuánime, laborioso, íntegro y respetabilísimo: el Doctor Gustavo L. Michaud.

Ambos caballeros, don Elías Jiménez Rojas y el Dr. Michaud, serían inmejorables, pero eso sí, habría que revestirlos de toda la confianza y libertad de acción, de un amplio apoyo gubernativo en lo tocante a organización de personal y demás a fin de que pudieran llegar a desarrollar sus planes e imprimir el sello y rumbos que sus ilustrados criterios les aconsejara. Sin esta condición nada harían ni los sabios más consumados.

PLINIO

Personal

La distinguida y católica dama doña Matilde O. v. de Segreda, quien se halla veraneando en San Joaquín de Flores, ya se encuentra mejor de la enfermedad que por un momento puso en peligro su vida.

Plácenos dar esta noticia y alegrarnos con su familia, justamente alar-

RAFAEL MEZA N.

CIRUJANO DENTISTA

Oficina 50 varas al E del Edificio de Correos
Extracciones sin dolor

Impuestos directos

De acuerdo con el Decreto n° 3 del Poder Ejecutivo, publicado en La Gaceta de fecha de ayer, se prorroga hasta el 31 de enero en curso el plazo para presentar sin multas las declaraciones tardías de bienes raíces y también para cancelar sin recargo alguno los recibos de impuestos de cualquier clase que se encuentren pendientes de pago en las respectivas Tesorerías.

Como el plazo es improrrogable se avisa al público en general para que haga en tiempo sus declaraciones de bienes raíces y para que efectúe la cancelación de los recibos pendientes.

Las declaraciones de bienes raíces pueden entregarse en las Gobernaciones y Jefaturas Políticas de la República para su remisión a estas Oficinas o bien puede enviarse directamente por correo.

San José, enero 15 de 1920.

Administración General de Tributación Directa.

Teatro TREBOL

JUEVÉS 29 DE ENERO

Grandioso suceso artístico a Precios Populares. La soberbia y magistral zarzuela en tres actos

LAS CAMPANAS DE CARRION

Ruidoso éxito del PRIMER ACTOR NACIONAL

MIGUEL ANCEL ALFARO

Luneta o Butaca c 1.00

Domingo LA PRINCESA DEL DOLLAR

Teatro MODERNO

MIÉRCOLES 28 DE ENERO

Grandioso final de la proyección simultánea de las emocionantes series

RAVENGAR y el EL BUQUE FANTASMA

ULTIMOS EPISODIOS—LUNETA O BUTACA c0.25

Mañana jueves continuación de

ELMO EL INVENCIBLE

Episodios 4, 5 y 6

Domingo EL CORAZON DE LA HUMANIDAD con rebaja de precios

Viene de la 1ª página

ca, los héroes de la Campaña Nacional y los mártires de la Revolución de Mayo. A estas fiestas de carácter religioso podría agregarse el solemne y procesional traslado de las cenizas venerables de don Juan Mora Fernández y don José Rafael de Gallegos, ilustres expresidentes de la República que reposan en el cementerio de esta ciudad en muy modestas y olvidadas sepulturas, y que debemos recoger con piadoso y patriótico afecto para depositarlas junto con los demás patriotas que sean acreedores a ese homenaje, en EL PANTEON NACIONAL DE HOMBRES ILUSTRES, que podría fundarse en el lote que está frente al Cementerio General.

Debemos pensar también en la celebración de una gran EXPOSICION NACIONAL, de un carácter más amplio que las celebradas en años anteriores.

Sería un número muy atrayente y simpático que sin duda se captaría la aprobación general, la celebración de una gran FIESTA DE CARIDAD, pero no en el sentido de recaudar fondos para las Instituciones de Beneficencia, sino organizar una fiesta de la que pudieran participar directamente todos los asilados en los hospicios y demás Instituciones de Beneficencia y que podría celebrarse en el Frontón Beti-jay.

Las entidades obreras de la República podrían para estos gloriosos días setembrinos promover un CONGRESO OBRERO NACIONAL que estudie y prepare una amplia le-

gislación obrera que satisfaga sus ansias, que después fuera presentada a la Cámara para su definitiva aprobación, en forma de ley de la República, y organizar un gran desfile cívico que remate la clausura de ese congreso del que podríamos esperar muchas buenas soluciones para bien de nuestra abnegada clase trabajadora.

El ejército nacional podría participar de las solemnidades de que se trata, con la ceremonia de LA JURA DE LA BANDERA, acto solemne al que deberán asistir todos los poderes públicos y demás representaciones de nuestra cultura, celebrándose a continuación una revista militar.

Todo lo anotado unido a los demás festejos de carácter cultural de que podrían ser primer elemento las escuelas de esta ciudad, los de carácter social, cívico, militar y populares, como veladas, sesiones solemnes, bailes, banquetes, revistas militares, juegos de sport, conciertos, iluminaciones, cines públicos y demás manifestaciones de los naturales regocijos, de esos días, darían como resultado una espléndida celebración del Centenario, a cuya solemnidad y esplendor todos sin distinción ni miramientos de ninguna clase debemos contribuir, porque será el más grande acontecimiento que presenciaremos, la celebración del primer siglo de vida propia y soberana, ha de ser motivo para que todos LOS COSTARRICENSES, que hemos dado siempre pruebas terminantes de nuestro amor a la libertad y a la independencia de la patria, nos

llenemos de justo regocijo y contribuyamos de todo corazón para que las próximas fiestas centenarias sean un bello exponente de nuestro civismo, cultura y patriotismo.

CCTAVIO CASTRO S.

Nuevo proyecto

Se rumorea que en la Secretaría de Instrucción Pública se tiene en elaboración y estudio un proyecto para recalificar a los maestros en nuevas categorías.

Se dice que se harán 3 clases: 1ª Normalistas, 2ª Maestras con Certificado Superior y 3ª Maestras con Certificado Elemental, y cada una se subdividirá en otras tres. De suerte que resultarán nueve clases de institutores.

Actualmente son nueve clases, pero el nuevo proyecto elaborado concienzudamente obedece a un plan mejorado por la práctica. Se dice que tiene una novedad que será bien agradecida y que consiste en aumentar los sueldos de los maestros hombres en un tanto, que por poco que sea, viene a mejorar su condición.

Sociales y personales

—Desde hace algunos días se encuentra enferma de bastante cuidado la estimable señora doña Ema Carranza de Valverde, esposa del doctor don Pánfilo J. Valverde y madre de distinguida familia. Por su restablecimiento formulamos nuestros votos muy sinceros.

—Don Joaquín Gil, señora y familia, han trasladado su residencia a la casa de habitación de la familia Tristán.

—En Puntarenas se encuentra don Alfredo Mata.

—En el mismo puerto don Rafael Cañas, señora y familia.

—Don Ricardo Coto Fernández, señora y familia han salido para Puntarenas donde pasarán una temporada.

—Don Gerardo Mac Adam y su señora esposa, han tenido el placer de ver arribar a su hogar un robusto chiquitín. Congra-

Específico Indio

Indejorable preparado benefactor de la humanidad. No puede existir dolor donde se usa esta poderosa medicina. Como remedio interno y externo es lo mejor que se conoce para el reumatismo agudo y crónico, cólicos neuralgias, mordeduras de animales ponzoñosos. Profiláctico y curativo de la viruela, dengue, enfermedades del estómago, fiebres amarilla y palúdicas. Despierta el apetito y es considerado como rival de la quinina. Su poder curativo se siente inmediatamente.

Gran turno en Lourdes de Montes de Oca el 1º de febrero próximo

Con el objeto de recaudar fondos para continuar los trabajos de reparación de la Iglesia que en este cantón se ha erigido en honor de la Reina Inmaculada de Lourdes, se ha dispuesto celebrar un gran turno el próximo domingo, confiando en que el público en general nos honrará con su presencia ya que siempre ha demostrado especial interés por el culto a la Sma. Virgen de Lourdes. La Junta Edificadora y la comisión se digna invitar por este medio a todos los vecinos de la capital y pueblos vecinos al turno. En él encontrarán todos los visitantes lo necesario para pasar un día de gozo y expansión; habrá un esmerado servicio de hotel, desde el disputado posol hasta el exquisi-

to lomo y lechón, además una espléndida y surtida cantina y rí fresquería, como también una gran variedad de juegos y distracciones en donde no faltará el gracioso panchito. No olviden pues, el gran turno de Lourdes todos los vecinos de la capital, y pueblos circunvecinos, que con bastantes Cristóbalos se devolverán muy satisfechos, y la Sma. Virgen les recompensará con preces y felicidades los sacrificios que por ella hagamos.

Corresponsal

Lourdes de Montes de Oca, Enero de 1920

Una cosa que merece saberse, es el hecho de que el *Painkiller* es de más utilidad en una casa que ningún otro remedio. Rehuse todo substitutos. No hay más que un *Painkiller*, el de Perry Davis.

Sombrerería LA IMPERIAL

de Federico Aymerich

Contiguo a la Botica Oriental Se acaban de recibir sombreros finos de Monte Christi, los que se ofrecen a su numerosa clientela a precios de actualidad. También recibí cintas elásticas y lutos.

Orden de Policía

Ciertas mujeres que viven en las inmediaciones de La Merced y del Mauro Fernández recibieron el lunes orden de desalojar las casas que habitan, en plazo de 72 horas.

Los apuros para esas gentes de vida sospechosa son grandes pues por no haber casas en disponibilidad la cuestión es dura.

Ojalá se saee la población pero sin contemplaciones y que la regla de los 200 metros se aplique por parejo, pues, por ejemplo siempre hemos visto la suavidad de las autoridades para tolerar mujeres sospechosas en los alrededores del Colegio de Señoritas, lugar donde concurren todas nuestras jóvenes. Esas vecinas le quedan muy cerca a uno de los Agentes de Policía, que esperamos obre conforme a la ley.

Un angel más

El cristiano hogar de don Humberto Sáenz Mata y su señora esposa doña Marta Meza han pasado por la dolorosa pena de ver morir a un pequeño niño que había sido motivo de dicha y alegría para ellos. Nuestras más sentidas demostraciones de pesar para sus papás y abuelos.

LA INDIA cacao Van Houten acaba derecibir

Señores telegrafistas de la República:

Con el número de setenta socios fundadores se practicó anoche el escrutinio para elegir la Directiva que ha de fungir durante el corriente año, de la Liga Telegráfica, con el siguiente resultado.

Directores propietarios: don Eloy Castro López, don Venerando E. Contreras, don Francisco Solera, don Belfort Sancho y don Gustavo Paniagua.

Directores suplentes: don Rafael Rivera y don Octavio Rojas.

Delegados: por la provincia de San José, don Francisco González y don Juan de Dios Soto; por la provincia de Alajuela, don Julio Solera y don Rafael Blanco; por la provincia de Cartago, don Francisco Aguilar y don Agustín Robles; por la provincia de Heredia, don Víctor Madrigal, y don Daniel Calvo; por la provincia del Guanacaste, don Julio Martínez y don Leovigildo Pérez y por la provincia de Limón, don Evaristo Solera y don Paulino Valdelomar.

La presente Directiva entrará en funciones el primero de febrero próximo.

Para los efectos del pago de la cuota respectiva, (un colón), se servirán los socios dar orden al Secretario de la Dirección para la entrega al Tesorero, deduciéndola cada mes de los sueldos correspondientes a cada empleado.

Por el Comité Provisional,—Belfort Sancho G., Srio.

Pida Ud. las *Píldoras de Davis* para el Hígado. Le pondrán los intestinos bien. El estreñimiento y la larga cadena de males que acarrea desaparecen con ellas.

CERVECERIA TRAUBE

Esta fábrica siempre ha puesto y pone tapitas nuevas sus en botellas, lo cual garantiza a todos sus consumidores higiene y seguridad.

CIGARRERAS

La fábrica de cigarros "Rosalina C. de Cortés" necesita trabajadoras de cigarros. 50 varas al Oeste del aserradero de Mr. Wolf.

SOCIALES

Después de haber pasado su temporada de verano en Desamparados, regresó a Jun Viñas la estimable familia de don Feliz Ibañez, importante vecino de ese lugar.

La estimable familia Gil Tristán, ha trasladado su residencia a la casa de la familia Tristán Fernández.

Con el orden, la higen y la pulcritud

Los que somos observadores, los que sufrimos horriblemente con ese hedor acre, nocivo, endemoniado que procede de las humedades causadas por los líquidos que los atribulados llueven en la noche sobre las aceras o en los buques de algunas puertas o en los ángulos de algunas paredes; todos vamos a celebrar el que el Municipio designe alguno de sus miembros para que escoja numerosos lugares oportunos donde se depositen los aludidos líquidos, facilitándose la desinfección de tales depósitos. Ojalá los miembros de la Policía ejerciten mucha vigilancia a este respecto.

ZENÓN CASTRO R.

Enero 27, de 1920

Papel LEPANTO

Ante la gran aceptación que ha tenido el famoso y sin igual papel de fumar de pura paja de trigo Marca LEPANTO, combustible, ceniza blanca; sus únicos Agentes *Alsina y Perez Martin* al objeto de hacerlo verdaderamente popular y ponerlo al alcance de todos, han resuelto cederlo a los comerciantes al más bajo precio, para que puedan venderlo al público MÁS BARATO QUE LOS OTROS.

De cada resma de papel LEPANTO salen 2500 boletas más, por su mayor tamaño.

Para mayor satisfacción y seguridad del consumidor copiamos el resultado del análisis químico del Papel LEPANTO, verificado en Barcelona.

El infrascrito, certifico que a instancias de la firma ALSINA Y PEREZ MARTIN se extrajo una muestra del papel de fumar marca LEPANTO, contenido en un bñ destinado a los referidos Sres. en Costa Rica, y practico el análisis cuantitativo da el siguiente resultado: La fibra procede de paja siendo completamente limpia de toda materia resinosa y gomosa, dando una celulosa pura, y conteniendo como materia mineral carbonato de magnesio y nitrato potásico que dan una ceniza blanca y una completa combustión sin dejar productos pirojenados de clase alguna.

Barcelona, 2 de setiembre de 1919.

(firmado) DR. F. NOVELLA

El infrascrito, médico de esta Capital, con patente de clase quinta, folio quinientos cincuenta y tres:

Certifico:—Que en virtud del resultado del análisis del papel de fumar Marca LEPANTO, practicado por el Dr. O. Francisco Novellas, dicho papel de fumar resulta completamente higiénico e inofensivo, sin que su empleo pueda producir en absoluto ninguna clase de trastorno en el organismo.

Lo que hago constar a petición de los interesados para los efectos que convengan.

Barcelona, 2 de setiembre de 1919.

(firmado) DR. M. GIMISÓ

Pídalo en todos los establecimientos de la República. Muestras GRATIS. Venta al por mayor (únicamente en fardos) *Alsina y Pérez Martin*. Imprenta *Alsina*. San José, R.

Ganado y ganaderos

Dos notas que han salido publicadas en las columnas de nuestro colega el "Diario de Costa Rica" con respecto a la importación, exportación, y sobre el actual precio de plaza del ganado vacuno, nos hacen recordar y reflexionar lo siguiente:

Si en tiempo de los Tinoco, debido a la gran exportación al principio y a la gran escasez últimamente de la importación, subió el precio de la carne hasta cincuenta céntimos la libra, bajando, al entrar el gobierno actual hasta 35 céntimos la libra, por qué ahora, con el cambio bajo que facilita la compra del ganado en Nicaragua, y con la importación tan grande que del ganado se hace, por qué, decíamos, ha subido otra vez su precio hasta 45 céntimos la libra...con tendencia a subir más?

A raíz del cambio de gobierno, y durante los meses de septiembre, octubre y noviembre

próximo pasado; mientras no existía la exportación bajó el precio a 40 céntimos kilo, de 70 que había alcanzado en los meses anteriores. En diciembre, bastó el rumor de que el gobierno había vuelto a permitir la exportación para que inmediatamente volviera a aumentar el precio y paulatinamente llegar hasta 60 céntimos kilo, precio actual. Qué significa esto? Esto significa que, si realmente la Compañía exportadora no tuviera necesidad de recurrir a los ganados destinados al consumo del país para cumplir sus compromisos, en nada afectaría el mercado interno, pero desde luego que los precios sufren alteración según se emprenda la exportación o cese ella, esa es la prueba evidente de que el ganado que se exporta no es únicamente el que la Compañía importa de Nicaragua para engordarlo en el país, como efectivamente debería ser.

X.

Resultó falsa la noticia del asesinato de D. Aristides Baltodano

Circuló en la noche de ayer la noticia de que el joven ex-diputado don Aristides Baltodano, había sido alevosamente asesinado en la ciudad de Santa Cruz, lugar de su residencia.

Esa fatal nueva causó profunda y dolorosa impresión entre los amigos del señor Baltodano y muy especialmente entre algunos de sus compatriotas radicados en esta capital, quienes consideraban, con razón, que la muerte de tan distinguido caballero constituía una gran desgracia no solo para su estimable familia, sino también para el Guanacaste, por ser él el más valioso

elemento entre los jóvenes, por su indiscutible inteligencia, energía y capacidades, con que cuenta en la actualidad aquella provincia.

Llenos de verdadero júbilo celebramos que haya resultado falsa esa noticia y al felicitar por ello a las familias Baltodano, Faerron y Acuña y a la Provincia toda, cumplimos con el encargo que nos dan los amigos de don Aristides, de darle sus agradecimientos al señor Ministro de Gobernación, don Carlos M. Jiménez, por el solícito empeño que se tomó, hasta muy tarde de la noche del lunes, por averiguar y esclarecer la verdad de tan desagradable rumor.

Mundo Social

Regresó de San Ramón don Paco Carvajal después de alegre gira.

—En cama estuvo el conocido farmacéutico don José J. Villalobos.

—Regresó del Puriscal don Elías Vargas.

—Guarda cama don Jorge Sáurez.

—La Sta. María Ramírez ha ingresado en la comunidad de las Hijas de María Auxiliadora.

—Antes del 15 de febrero regresará al país don Adrián Collado y su apreciable señora.

—De Santa Ana vino don Víctor Castro Orozco.

—Ayer salió para su hacienda de San Pablo de Puriscal don Tito García.

Encargo Oficial

Por acuerdo del 17 de diciembre último el Presidente Bográn de Honduras dispuso encargar al Sr. don José Dolores Corpeño, actualmente entre nosotros, para que envíe un informe a aquel gobierno sobre nuestro sistema penitenciario. Al mismo tiempo se acordó girar al Sr. Corpeño 300 pesos plata por el referido trabajo.

Mundo social

Regresó de Cartago don Adriano Arié, que fué al encuentro de sus compatriotas reservistas que regresaban del campo de la batalla y para quienes va nuestro cordial saludo.

—Veranea en Escasú la familia Carranza Solís, donde pasará el mes de Febrero.

—Ya está entre nosotros don Elías Vargas, quien disfrutó de una semana de vacaciones en la ciudad de Santiago.

—Partirán a Escasú la familia Lang a disfrutar de los placeres del campo.

—En Moravia veranea la familia de don José Arguedas.

—Vino de Cartago don Manuel Polini.

—De San Ramón vino don José Antonio Carvajal, donde asistió a fiesta social.

Adelaida Solórzano OBSTETRICA

Tiene el gusto de ponerse a la disposición de su clientela, en su nueva residencia casa contigua a la de don Tobías Solís, 175 v. al Sur del Hotel Washington.

Harina Selecta y Extra
La mejor calidad llegada al país.
SE VENDE EN "LA INDIA"

AFRECHO de TRIGO 27 de Enero

ACABAN DE RECIBIR

:: Tomás Fernández y Hno., LA INDIA ::

TELEFONO 198

En San Sebastián

En días pasados, don Tito García y su señora esposa doña Isolina Cascante de García, celebraron una simpática fiesta familiar en su habitación en el vecino pueblo de San Sebastián, invitando para tan oportuna circunstancia algunos de sus amigos.

En el almuerzo, que bien podía dársele el nombre de banquete por la esquisitez y la abundancia de los platos, vinos y golosinas, tomaron parte, además de la familia García

Cascante con sus tres hijos, las señoritas Marta, Claudia y don Miguel Ángel, algunos de sus familiares más íntimos y los señores don Salvador Jiménez, don José Luis Aguilar, don Domingo Pignataro, don Antonio Pandolfi y el autor de esta breve crónica.

Después del almuerzo, los invitados pasaron alegres ratos en paseos por la villa, tocando y cantando, hasta los últimos crepúsculos de la tarde.

Ingenio La Mansión

Carlos G. Braga

Azúcar de primera de buena calidad y más barato en plaza.

Depósito Puntarenas y en San José

Sasso y Pirie.

Llegó el Doctor Uribe

Después de algunos meses de ausencia, motivados por la gravedad de su señora madre, ha regresado a esta capital el muy estimable doctor don Eduardo Uribe.

Tuvo la inmensa pena de perder a su señora madre el doctor, pero al mismo tiempo el gran consuelo de prodigarle los últimos cuidados de hijo y médico solícito, a pesar de que para este fin hubo de hacer un largo y penoso viaje a su Patria la inclita Colombia.

Nosotros entusiastas y sinceramente admiradores de la humanitaria labor que el doctor Uribe en un cuarto de siglo ha desarrollado entre nosotros como médico notabilísimo, al darle nuestro afectuoso saludo de bienvenida, nos unimos al profundo pesar que le embarga por el fallecimiento de su anciana madre, y le deseamos el mayor éxito en su carrera profesional en ésta su segunda Patria que mucho lo quiere y estima.

De Grecia

Por asuntos personales se dispararon como 20 tiros de revólver, el domingo en la tarde frente al Centro de Amigos, los señores Ronulfo y Lisímaco Castro y Bernardo Serrano; los Castro disparaban contra Serrano, y éste contra los Castro; resultaron heridos Ronulfo en un brazo y en la ingle, y Serrano en el estómago, y atravesado el pantalón con uno de los proyectiles; dichosamente las heridas de ambos no son mortales, la de Serrano es leve. Fué casualidad que de los espectadores no saliera ninguno herido, solamente un niño que al huir cayó en el de

sague y se fracturó un brazo. La autoridad respectiva sigue la información.

El suceso se ha lamentado bastante, pues todos los contendientes tienen sus amistades aquí, y todo el mundo ha comentado el caso ya que es muy raro que en este pueblo ocurran esa clase de sucesos.

Ojalá pronto estén completamente bien los heridos, y lleguen todos a una completa conciliación, y así no se vuelvan a repetir lances de esta uraleza, los cuales pueden tener consecuencias funestas e irreparables.

Corresponsal especial.

Para Guillermo Tristan

Amigo del alma:

En estos momentos de inmenso dolor para tu noble corazón, en estos momentos en que la ley inevitable del destino te arranca del hogar venturoso donde creciste atesorado para tu corazón las nobles enseñanzas del buen viejo que te dió el ser, el afecto querido de lo más sagrado que podemos tener en la vida, no puedo permanecer indiferente a tu dolor, porque cuando yo atribulado

vi desaparecer a mi viejecita solamente tú llegaste hasta el fondo de mi alma a mitigar mi dolor. Cuántas veces amigo querido, he tenido entre mis manos tus líneas de consejos. Cuántas veces aprisionado dentro de tus consejos he implorado al buen Dios una felicidad para mi protector; para ti mi querido Guillermo única alma noble y generosa que en el camino de mi vida apagó mi

sed y puso sobre las heridas del alma el bálsamo de las buenas palabras.

Tu corazón, Guillermo, que ha sido bueno y noble, se abruma en estos momentos por el inmenso dolor de haber perdido a tu padre, pero no te alijas que así como tú me consolastes y me guiastes por un buen camino, enseñándome a orar y ver un mundo hermoso donde nos espera Dios, así habrá otras almas que lleven el consuelo a la tuya, no mis palabras ni mis trases porque son hijas de la más grande gratitud, sino las frias que deban de acercarse a los corazones ardientes y nobles como el tuyo.

Piensa en que ahora tendremos en el cielo dos viejecitos que velan por nosotros, mi madre agradecida por que enjugastes las lágrimas del único hijo en su tribulación y la de tu padre, por quien elevaré todas las tardes las hermosas oraciones que me enseñastes y que tanto consuelo trajeron a mi corazón.

Guillermo, a mi o querido, nuestro cariño principió dentro del más intenso dolor, se fortificó al correr de los meses y hoy se agranda porque no he de olvidar que fallecida mi madre, tú fuisteis mi padre, mi hermano, y mi mejor consejero.

Solo Dios puede llevar a tu corazón todo el consuelo que yo quisiera darte en estas líneas

Te abraza con el corazón quien tanto te quiere.

Eugenio.

Palmares, Enero 24 de 1920.

Nicolás F. Meza

CIRUJANO DENTISTA

lène su oficina, desde hace muchos años, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero ofrece dejar satisfechosa sus clientas.

"Atención, Pueblo"

Toda persona elegante y de buen gusto manda a lavar y teñir sus sombreros donde Benito García, 200 varas al Sur de la Provedora. Es la casa más recomendada por su numerosa clientela.

Dirección por correo: Apartado 448.—San José.

Aerogramas

París, 26.—Hoy se decidió en consejo dar a los yugo-eslavos cuatro días más de tiempo para contestar la cuestión relativa Fiume.

Fiume, 26.—El Concejo Nacional ha autorizado a D'Annunzio para reclutar cinco clases de ciudadanos, petición hecha por el poeta; se considera muy grave la situación en vista de que el gobierno italiano está todavía considerando lo conveniente. Probablemente el reclutamiento aumentará sólo en unos pocos miles las fuerzas de D'Annunzio.

Boston, 26.—Un inalámbrico co-

Ayer hizo tres años que se consumó en Costa Rica la traición más inicua y repugnante que registra nuestra Historia.

Federico Tinoco Granados, Ministro mimado del Presidente González Flores, pretextando oponerse a la reelección de éste levantó en alto el negro estandarte de la rebeldía y adueñóse del Poder, secundado ¡qué vergüenza! por buen número de militares que antes que cumplir con su deber optaron por ser desleales.

También una turba de aduladores del estado civil se apresuró desde el primer momento a rodear al traidor...; en cuenta algunos que ahora alardean de "restauradores". Far-santes!

Pero el crimen no quedó impune y después de treinta meses de ejercer el Poder de manera desastrosa y agitada, el Ministro usurpador cayó ignominiosamente para emprender con intensa amargura en el alma, el camino del destierro.

Este período de nuestra Historia debe servir al pueblo para estimar qué pocos hombres públicos en Costa Rica profesan verdadero amor a la República y cuán numerosos son los que antes que la salud y bienestar de la nación buscan su medro personal.—Z.

Duelo blanco

Anteayer dejó de existir la virtuosa señorita Esperanza Salas Madrigal, después de sostener por cuatro largos años, terrible lucha con la penosa enfermedad que terminó con su preciosa existencia. La ciencia y los solícitos cuidados de los suyos fueron infructuosos por más tiempo ante la gravedad del mal que la afligía precipitándole el término de sus días.

Bajó a la tumba a los 31 años de edad, llevando en su frente, ceñida una corona de rosas.

Sus funerales tuvieron lugar en la Santa Iglesia de San Francisco de Paula, ayer tarde. El acompañamiento que fué numeroso, resultó una verdadera demostración de cariño y aprecio de las muchas personas que la tratamos. En el Cementerio General quedaron depositados los restos mortales de la virtuosa señorita Esperanza.

Que descanse en paz, y a su affigida familia le aconsejamos resignación cristiana.

ENRIQUE RONDÓS

EXTRA

es el nombre del cacao delicioso que elabora

"La Unión Industrial"

Lado Norte del Mercado

—:— Teléfono 773

—:— San José

MARCA INSUPERABLE
A LOS
PRECIOS MAS BAJOS de PLAZA

HARINA MARINA

UNICO IMPORTADOR
EDUARDO CASTR S.
Telefono 584 Apartado 979

Doctor Constantino Herdocia
Medico y Cirujano
Especialista en las enfermedades de los ojos, nariz, oídos, garganta
Horas de oficina: de 10 a 12 y de 2 a 5 p. m.
Oficina contiguo al Teatro Variedades

GIRALT HERMANOS
IMPORTACION DIRECTA
La Feria o La Geisha
Servicio de Restaurant a todas horas.
Conciertos por los mejores profesores.
tiene a la venta las famosas pastillas
COUGH DROPS
especiales para las tos
Teléfonos 348-729

Mande teñir su pañolón, rebozo, chal, vestido, sotana, etc. a la
TINTORERIA PERALTA
AL SUR DEL COLEGIO DE SEÑORITAS
tinte fino y firme
No tengo agencias VIENTE PERALTA FLO RES

Dr. Vicente Castro
Miembro de la Sociedad Alemana de Cirugía,
especialista en las enfermedades del vientre.
De regreso de su viaje al exterior, tiene el gusto de ofrecer sus servicios profesionales.
Dispone de los conocimientos necesarios para hacer el diagnóstico microscópico del cáncer.
Oficina frente al Parque Central, contiguo al local de la Casa de Salud

LIBRERIA ESPAÑOLA
Imprenta, encuadernación y fábrica de sellos de hule
de
MARIA v. de LINES
Acabamos de recibir las últimas novelas publicadas en Madrid y Barcelona
EL AÑO EN LA MANO Almanaque Enciclopedia de la vida práctica para 1920. \$ 1.70 por correo.
ALMANAQUE BAILLY BAILLIERE o pequeña enciclopedia popular de la vida práctica para 1920. Por correo \$ 1.70.
Variado surtido en Almanagues de hoja diaria montados en Preciosos Cromos al más bajo precio.

TIPOGRAFÍA DE SAN JOSÉ
Trabajos a precios económicos

Funeraria de Campos y Hermano
La Empresa de Funeraria de Manuel Campos y Hermano ofrece al público los servicios mejores y más elegantes. Consulte los precios de los servicios. Esta empresa es la preferida por las personas de buen gusto.

Perforados
Envíe sus trabajos de perforado a LA TIENDA AZUL, donde le serán hechos con más rapidez que en ninguna otra parte.

Busque el número de mañana

VINOS CHILENOS!!
TINTO Y BLANCO de la MEJOR CALIDAD
JAMONES, SALCHICHON SALAMI
CHORIZO EXTREMEÑO
QUESO
PASAS, PATAGRAS
CORINTAS Y SULTANAS
FRUTAS EVAPORADAS
UN INMENSO SURTIDO ACABAMOS DE RECIBIR

ALMACÉN
DE
RAMON MADRIGAL E HIJOS
EL SURTIDO MAS GRANDE DEL PAIS
Grandes ventajas para los comerciantes
Ventas al por mayor

Avisos de ocasión
Cada 25 palabras o menos, 25 céntimos por inserción.
Cada cinco palabras o fracción de exceso, cinco céntimos más por inserción. No aceptamos anuncios por menos de cuatro inserciones.

Lotes en venta para agricultores
Terrenos propios para cultivos de caña de azúcar, maíz, arroz, frijoles, yuca etc. en San Pedro de Puriscal a hora y media de la estación de Hacienda Vieja. (Pacífico)
1er. Lote. 238 manzanas de terrenos planos, con agua para riego y fuerza motriz. Dos casas; una para comercio. Trapiche para bueyes, implementos agrícolas, un lote de maderas de cedro pochote, caoba, amirgo, maderas blancas guanacaste, maria etc ganado vacuno y caballar. Potrero y repasto.
Otros lotes de 28, 70, 72,62,110 y 270 manzanas respectivamente. Pueden venderse todos o separadamente. Informes: Dr. Teodoro Picado. Ap. 477 en San José, o el Licdo. Fernando Jiménez en la finca,

Atención OJO HORTELANOS
Hermosa huerta en producción junto con una bonita casa de habitación contra temblores, tubercia y acedia, se vende a precio económico. Razón Librería Española
Compro tres o cuatro vacas, recién paridas, que sean nuevas y no den menos de siete u ocho botellas de leche. J. Manuel Cruz G. Contabilidad del Ferrocarril al Pacífico
TENGO encargo de vender una magnífica casa de habitación por la mitad de su valor. ADRIANO ARIE.
PAPEL MARIPOSA, 500 pliegos vende la Mascota, al bajísimo precio. de \$ 30.00 la resma.

Dr. Julio C. Ovares
Oficina 50 varas al O. del Hotel Francés
Horas de Consulta de 9 a 10 a.m. y de 1 a 3 p.m.

VICTORIA O ARAGON
Son las marcas más populares de AZUCAR. Úselos y quedará satisfecho de su compra. Al por mayor SAN JOSE Frente al Royal Bank LIMON Frente al mercado—GUILLELMO NIEHAUS

Para fiestas cívicas y carnavales
Ofrecemos al por mayor confetti, boas, mariposas, serpentina y otras novedades. "LA INDIA"

A. Boletti Fait
ARQUITECTO
Apartado 451
Ordenes en la tienda de don M. x. Kepfer

GLAXO
LECHE MATERNIZADA
Sustituye con éxito la leche de madre
Cría fuertes y sanos los niños
PIDALO HOY MISMO
Fabricantes: Joseph Nathan and Co., Ltd. Londres
Depósito: BOTICA ORIENTAL

Trabajos de imprenta baratos
En la imprenta donde se edita este diario se ejecuta toda clase de trabajos del ramo a precios económicos.

Pagilato periodístico
Ira de Dios con la tempestad que se ha desatado entre el "Diario de Costa Rica" de don Sergio y Compañía y "La Prensa".
Ambos colegas se gastan unas bromitas que va a haber para rato. Duro le llueve al periódico de los dos mil quinientos ejemplares, que según el dicho de "La Prensa" altera los cables y los traduce tan mal.
De este espectáculo son testigos imparciales "El Hombre Libre" a quien solo moja "La Gaceta", y nosotros.
"El Diario" apacible... encantador... "La Prensa": enérgica, franca y pinchante.
Y eso que La Prensa Nacional acaba de elegir representante. ¿Qué tal si nombran apoderado?

Unguento Al-Mentol de Davis
Para inflamaciones dolorosas, lesiones, golpes y otras dolencias semejantes. Calma el dolor causado por las quemaduras, escarificaciones e irritaciones de la piel. Este Unguento es refrescante y curativo.
Muestras gratis pueden obtenerse en todas las boticas o directamente de nosotros. Davis & LaVerne Co., Nueva York.

Casino Español
Este centro de recreo de la colonia española celebró el domingo 25 de este mes su Asamblea General por no haberse conseguido reunir el quorum necesario el domingo pasado.
Después de leída el acta anterior y aprobadas las cuentas que rindió el Tesorero don Pedro Cardos, se procedió al nombramiento de la Directiva que debía fungir en el presente año, dando el resultado siguiente:
Presidente.—Don Cesáreo G. García.
Vice-presidente.—Don Pedro del Río.
Tesorero.—Don Pedro Cardos.
Secretario.—Don José Cuesta Morán.
Pro-Secretario.—Don Joaquín Bosch y Busquet.
CRONISTA M.

El gran match del domingo
Como estaba anunciado, se jugó una partida de foot-ball entre dos divisiones del Club Sport El Progreso en la plazuela de La Merced, en honor a la Confederación General de Trabajadores de esta ciudad; amenizando el juego una buena banda particular.
Aunque estaba anunciado el espectáculo para las 3 y 30 p. m. no principió hasta las 4; tal abuso es frecuente entre nosotros quizá y sin quizá debido al pobre concepto que tenemos de la palabra PUNTUALIDAD.
Desde el primer momento se dejó ver que los negros tenían supremacía sobre los blancos por haberles faltado a los segundos un buen elemento y por la magnífica combinación de ataque de los primeros, los negros resultaron victoriosos por tres goals contra uno.
No se nos pasó inadvertido el feo detalle de la falta de rigurosa uniformidad a que deben someterse los jugadores al tomar parte en un match de gallo; casi era imposible distinguir los blancos de los negros por dicha falta de uniformidad.
Hizo de Juez el entusiasta y competente esportman don José Umaña quien se portó a la altura de su cargo.
El obrero don Juan Rafael Pérez pronunció un discurso alusivo al acto, cuando terminó el juego.
Papel de imprenta
Acabamos de recibir de buena calidad tamaño 24 por 36 y 30 por 40 que ofrecemos a precios sin competencia.
SE VENDE EN "LA INDIA"

TALLER DE FOTOGRAFADO DE ROBERTO MONTERO R.
PLACAS PARA PUERTAS
FACSIMILES
TRAMAS ESPECIALES PARA ILUSTRACIONES Y PERIODICOS
TRABAJOS EN COBRE-BRONCE Y ZINC

Zarzaparrilla de Channing
Purifica la sangre. Usada con grandes resultados en las enfermedades provenientes de la pobreza o impureza de la sangre. Tales como Eczema, escrófula, erupciones de la piel y otras enfermedades semejantes.
De venta en frascos pequeños y grandes en todas las Farmacias y Droguerías.

PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO
alivian y curan muchos síntomas alarmantes producidos por un sistema desequilibrado. Las principales son:
Higado Torpe
Bilisidad
Estrabimienta
Pequeñas píldoras—Pequeñas dosis—Eficaces.
De venta en todas las droguerías.

Unguento Mentol de Davis
Calma el dolor, refresca y cicatriza.
Davis & LaVerne Co., Nueva York.
Cuando necesita un reconstituyente Ferrrovim es el Tónico indicado. Devuelve las fuerzas en la convalecencia y es de gran valor para el restablecimiento después de dolencias extenuantes, enfermedades graves, y operaciones quirúrgicas. Muy valioso contra anemia, palidez, etc. Se vende en tres tamaños en todas las Droguerías. Cerciórese que Vd. obtiene Ferrrovim

Sarpullidos, Molestias, Erupciones, Eczemas y otras enfermedades de la piel se rinden al
Unguento Mentol de Davis
Azúcar y arroz de 1ª calidad en La India